La independencia de los Estados Unidos de Norteamérica a través de la prensa española («Gaceta de Madrid» y «Mercurio Histórico y Político»). Los precedentes (1763-1776). Selección, prólogo y comentarios de Luis Angel García Melero. Trabajos monográficos sobre la independencia de Norteamérica (bajo los auspicios del Programa de Cooperación Cultural y Educativa entre España y los Estados Unidos de Norteamérica), 1, Madrid, Ministerio de Asuntos Exteriores, Dirección General de Relaciones Culturales, 1977, 299 pp. más el índice.

Con motivo del segundo centenario de la independencia de los Estados Unidos, el Programa de Cooperación Cultural y Educativa entre España y Estados Unidos, establecido por el Convenio de 6 de agosto de 1970, inició la publicación de una serie de estudios relativos a la participación de España en la independencia norteamericana. El volumen que recensionamos es el primero de una colección sobre la independencia de Norteamérica, en el marco de esos estudios. Como su mismo nombre indica, el presente volumen se limita a seguir la descripción de los acontecimientos en dos periódicos españoles muy importantes, la Gaceta de Madrid v el Mercurio Histórico y Político, en el período comprendido entre el Tratado de París de 1763, que puso fin a la guerra de la independencia, y la Declaración de independencia norteamericana de 4 de julio de 1776. El seleccionador ha hecho una magnífica labor de ensamblaje, al escoger los textos pertinentes, armonizarlos y llenar los huecos con datos del período.

Los acontecimientos que llevan a la independencia de los Estados Unidos son bien conocidos. Terminada la Guerra de los Siete Años con el triunfo de Inglaterra, ésta se apresta a convertirse en la primera potencia mundial, pero se encuentra en pésima situación económica para conseguirlo, debido al elevado coste de las guerras y de la misma expansión colonial. El Parlamento, el Gabinete y el mismo rey Jorge III piensan sufragar parte de esta deuda con cargo a las colonias de Norteamérica, Pero. en el intento de imponerles una tributación especial y restricciones comerciales, los colonos se consideran afectados en sus derechos constitucionales y se rebelan contra las imposiciones de Londres.

España aparece indirectamente mezclada en la cuestión como consecuencia de las transferencias de territorios que se produjeron en cumplimiento del Tratado de París: recuperación de La Habana y Manila, ocupadas por los ingleses durante la Guerra de los Siete Años; transferencia de la Florida a Inglaterra; compensación francesa mediante la entrega a España de la Luisiana. Los acontecimientos de América no nos podían dejar de preocupar, aunque nuestra actitud sería ambivalente: lo que de-

bilitara a Inglaterra en Norteamérica favorecería a España, pero un movimiento independentista norteamericano no dejaría de afectar a nuestras propias colonias en América. Esto llevaría posteriormente a una vergonzante participación española en la guerra de la independencia norteamericana, como aliada de Francia frente a Inglaterra, pero sin reconocer expresamente al bando rebelde.

La selección de periódicos españoles realizada por García Melero para el período 1763-1776 demuestra ese interés español por Norteamérica. La información es bastante completa y trata de ser objetiva, aunque es curioso que los despachos de Londres se contradigan con los procedentes de Boston o Nueva York, reflejando así la influencia sobre el corresponsal de los ambientes locales. Precisamente esta diversidad de puntos de vista subjetivos debió haber contribuido a una objetividad, o quizá perplejidad, del lector español en la cuestión. Además, en un país regido entonces por el despotismo ilustrado de Carlos III, los planteamientos constitucionalistas de los colonos norteamericanos deberían parecer algo extraños. Podríamos decir que esta información algo contradictoria, aunque muy completa, debió haber contribuido a la propia actitud de España durante la guerra de independencia norteamericana. En el Madrid de noches sin iluminación y de sombrero de tres picos, unos años después el comisionado norteamericano John Jay se pasearía inútilmente buscando contactos con los círculos aristocráticos españoles, muy poco receptivos a apoyar a unos rebeldes protestantes enfrentados con su legítimo soberano. Pero la razón de Estado impondría esa participación indirecta española a que antes se ha hecho alusión.

En resumen, sin tratarse de una obra de investigación profunda, el libro de García Melero constituye una esmerada exposición de un conflicto exterior a través de los órganos más autorizados de la opinión pública española. El libro se lee con facilidad, y los datos son reunidos con suma corrección. Podemos decir que cumple admirablemente la función de deleitar enseñando, al mismo tiempo que constituye una aportación al estudio de los medios de comunicación de masas españoles en materia internacional.

M. M.

Tom Nairn (ed.): Atlantic Europe? The Radical View, Amsterdam, The Transnational Institute, 1976, 126 pp.

Tenemos que desde 1949 la Alianza Atlántica ha sido la pieza clave del mundo político del capitalismo. Parejamente, tenemos que el Tratado del Atlántico Norte ha sido el primer objeto de devoción de las clases gobernantes de la Europa de la posguerra, y la cuna de la Comunidad europea.

Ahora bien, a pesar de su importancia, la OTAN ha atraído la atención casi exclusivamente de los apologistas de su función conservadora en la dinámica internacional. Y tal atención se ha dirigido normalmente a «salvar» el sistema y aumentar su eficiencia. Y lo curioso es que la izquierda ha dedicado relativamente poca atención a esta Alianza.

Pues bien, a fin de remediar la situación señalada en el último punto del párrafo precedente, así como responder a cuestiones específicas de las relaciones Europa-Atlántico, el Transnational Institute de Amsterdam decidia reunir una conferencia en el verano de 1975. El resultado de tal reunión es la publicación reseñada aquí, como combinación de esfuerzos de estudiosos «radicales» sobre distintos aspectos de Europa y el Atlántico. Y el toque subrayado es la razón de que traigamos la mentada publicación a esta sección.

El volumen comentado se compone de una introducción de Richard Barnet acerca de la política actual de los USA sobre la OTAN, y de cuatro partes dedicadas a: i) Atlantismo: 1.º, Europa: el objetivo principal (de Claude Julien); 2.º, defensa democrática: una teoría del no-alineamiento (de Claude Bourdet). ii) Los Ejércitos atlánticos, a través de un estudio de David Cortright (impresiones sobre los ejércitos de la OTAN). iii) ¿Una Europa atlántica?, con contribuciones de Tom Nairn y André Farhi. iv) Europa y Africa: 1.º, la Comunidad Económica Europea, la Convención de Lomé y el imperialismo (de Bill Warren); 2.º, la Convención de Lomé y el neocapitalismo (de Johan Galtung).

Indiquemos que cada una de las partes mencionadas va acompañada de una discusión sobre el tema abordado en ella, en la que participaban distintos especialistas.

Asimismo la publicación reseñada lleva un prólogo y un epílogo.

Pues bien, en la lógica imposibilidad de pormenorizar cada una de las contribuciones contenidas en esta publicación, cabe hacer el intento de trazar su entramado dialéctico, a base de puntos clave, como los recogidos a continuación:

- i) Valoración del atlantismo como un aspecto de la reordenación posterior a 1945 de la economía capitalista mundial (Tom Nairm, p. 72).
- ii) En ese contexto, afirmación de que el núcleo de la estrategia político-

militar de los Estados Unidos sigue siendo Europa y de que el principal instrumento de la política exterior bipartita sigue siendo la OTAN (R. J. Barnet, p. 4). Ahora bien, el problema para los forjadores de la política exterior estadounidense es que el statu quo internacional está cambiando (ídem).

- iii) Advertencia de que la Alianza Atlántica ha dependido siempre del mantenimiento de un equilibrio entre «la tradicional anarquía del sistema europeo de Estados y una unidad leuropeal que pudiera desafiar abiertamente la hegemonía de los Estados Unidos» (cf. p. 124, en el epílogo).
- iv) Planteamiento de la CEE como una mezcla de «idealismo burgués, elementos de liberalismo, cristianismo, vanidad cultural y democracia social» (Tom Nairn, p. 79).
- v) Asimismo, aseveración de que «la Comunidad Europea es, esencialmente, un esfuerzo para preservar el capitalismo dentro del área dominada anteriormente por las Potencias europeas coloniales» (Johan Galtung, página 101).

Aún más, Claude Julien sostiene que el mundo centrado en el Atlántico, donde el principal objetivo era Europa, no salvó al mundo para la democracia, ni aun lo salvó para el capitalismo, sino para el capitalismo estadounidense (vid. p. 12).

vi) Parejamente, presentación de la Comunidad Europea como un nuevo imperialismo, un «colonialismo colectivo» (Tom Nairn, p. 67).

vii) En esa línea, afirmación de que la Convención de Lomé es «una buena base para el mayor desarrollo del capitalismo local» en cada uno de los países no-europeos (J. Galtung, página 106). Lo que puede tener, según el mismo Galtung, algunas semejanzas con la independencia de la América hispana (ídem).

viii) La singularidad del paso de

la fase de las naciones armadas a una fase de complejo militar-industrial internacional (Jean-Pierre Vigier, siguiendo a Chomsky, p. 59).

En este cuadro, es de subrayar la circunstancia del declive de la moral y la disciplina en las Fuerzas Armadas de prácticamente todos los Estados de la OTAN, junto a la tendencia hacía el incremento del militarismo en muchas naciones avanzadas (David Cortright, p. 42).

ix) El hecho de un «Yalta tácito», desde 1962, en donde el campo atlántico y el campo socialista aceptan que la principal función de los respectivos sistemas militares es mantener el statu quo internacional (Claude Bourdet, p. 32).

x). En fin, advertencia de que la Europa surgida tras la Segunda Guerra Mundial ha cambiado (André Farhi, p. 82).

Por último, anotemos que esta publicación ofrece otras sugerentes ideas, que van desde denunciar «las peculiares ambigüedades de la integración» (Nairn, p. 78) —para no hablar de las «teorías sobre la integración» (ídem)— hasta resaltar «el potencial» del «triángulo USA-Japón-Europa» —que «está todavía desarrollándose y que reforzará su fortaleza en los próximos años»—, en tanto que «armonía inter-imperialista» en lugar de «rivalidad inter-imperialista» (Eqbal Ahmad, p. 121).

L. R. G.

FOUAD AL-FARSY: Saudi Arabia: A Case Study in Development, Stacey International, London, 1978.

He aquí un libro que, como dice el autor, cubre los aspectos más importantes del desarrollo político de Arabia Saudita. Proporciona una información valiosa para todo el mundo, pero particularmente para quien desee establecer relaciones con dicha nación, tan interesante por todos los conceptos y con tanto peso económico en el mundo entero y desee contribuir a la construcción de la nueva nación que se está forjando.

El doctor Farsy tiene títulos para esperarse que su información sea valiosa, pues a su condición de graduado en Ciencias Políticas por la Universidad norteamericana de Portland y de doctor, en la misma especialidad, por la de Duke, en la misma nación, une la de ser subsecretario del Ministerio de Información de Arabia Saudita, asesor del viceministro encargado de los asuntos de Información, todo lo cual hace que sea uno de los jóvenes sauditas brillantes en

los que la nación tiene puestas sus esperanzas.

El libro ha surgido precisamente de la tesis que desarrolló en la Universidad de Duke, añadido su conocimiento como asesor en el Ministerio de Información, de las necesidades de información que la mayoría de los países del mundo tienen de un país con tan tremendo desarrollo.

En una forma sencilla y comprensiva, expone lo que es el Reino de Arabia Saudita, en todos sus aspectos, pero especialmente en lo que se refiere a organización. Es decir, sus orígenes históricos y políticos, sus recursos, todos los órganos del gobierno y sus divisiones, las instituciones estructuradas y sus funciones, su papel como productor importante de petróleo y la evolución de sus relaciones con la poderosa multinacional que lo extrae y comercializa, cómo se está desarrollando la economía, la organización del Ejército y cómo el

Corán está en la base de la vida del país, reflejada en cómo se ha hecho la reforma de la justicia, para lo cual ha habido que armonizar las disposiciones religiosas con las leyes tribales y las de orientación otomana, etc. Los lectores extranjeros encontrarán especialmente interesantes los capítulos tercero, cuarto y quinto, que tratan respectivamente de: El gobierno del Estado y la organización del Reino, la base institucional del sistema político e innovaciones. Esto es porque lo que más se desconoce en el extranjero es la religión islámica que preside la vida del país y que el doctor Farsy se ha encargado de poner de relieve. Si uno, que va nuevo al país, no sabe que la oración es un pilar del Islam y que cinco veces al día se suspenden todas las actividades, incluso las de trabajo o comercio. cuando coincide con estas horas, o que durante un mes, el mes sagrado de Ramadán, ningún musulmán puede comer, beber o fumar durante el día o las implicaciones religiosas que tiene la justicia, con la repercusión en sus acciones, si encuentra quién se lo explique de un modo claro, como hace el doctor Farsy, se sentirá más identificado con el país y con los naturales con quienes se relacione. Si encuentra difícil sus relaciones con los organismos públicos y le explican con gran detalle hasta oficinas insignificantes, regulaciones y derechos, seguro que se sentirá tranquilizado. Pero este perfecto estudio de ministerios, organismos dependientes y autónomos, órganos asesores, nacionales v extranjeros, está además esquemáticamente expuesto en 34 cuadros y 21 tablas que facilitan su comprensión y asimilación.

Un libro, en suma, muy interesante y muy útil sobre un país cuya importancia cada vez es mayor y cuya información en el mundo es bastante escasa todavía.

F. F.

Jacob S. Dreyer, Gottfried Haberler, Thomas D. Willett (ed.): Exchange Rate Flexibility, Washington, 1978, 288 pp.

Publicación muy interesante. Recoge las intervenciones registradas durante la Conferencia de igual título, patrocinada por el American Enterprise Institute for Public Policy Research y el Departamento del Tesoro USA, reunida los días 20 al 22 de abril de 1976. A la Conferencia asistieron 52 destacadas personalidades (investigadores, hombres de negocios y financieros) de los Estados Unidos y del extranjero con el objeto de analizar el nuevo sistema de cambios y discutir las políticas referentes al sistema monetario internacional.

El espectacular y continuo descenso en la cotización del dólar que se viene registrando últimamente, en especial en relación con el marco alemán occidental, no es nada más, según aquí se expone, que uno de los efectos desafortunados del sistema monetario internacional establecido hace cinco años, a pesar de lo cual algunos de los prominentes economistas que participaron en esta Conferencia afirman que tal sistema es más útil que cualquier otro que pudiera reemplazarlo.

En marzo de 1973, el sistema monetario internacional, que había sido adoptado en Bretton Woods en 1944, fue reemplazado por un nuevo sistema. En el sistema monetario que se aplicaba desde el fin de la II Guerra Mundial, los Gobiernos habían adoptado tipos de cambio fijos para sus propias monedas, cambios que no eran realistas porque no reflejaban, entre otros factores, los diferentes niveles de inflación. Como resultado de todo ello, muchos países tuvieron que revaluar periódicamente sus monedas sembrando la confusión en el comercio internacional. La solución elegida consistía en la aplicación de un sistema monetario flexible, establecido en esa fecha por las principales naciones comerciales. En vez de cambios rígidos, a las monedas se las per-

mitía ahora «flotar» hasta niveles que reflejan más adecuadamente las condiciones económicas de los respectivos países, según la opinión generalizada en esta Conferencia.

Estas cuestiones son examinadas, con detalle y profundidad, a lo largo del sugestivo volumen, dividido en cinco partes de desigual extensión, pero de similar interés.

J. C. A.

CERSOI: Annuaire des Pays de l'Ocean Indien, Presses Universitaires d'Aix-Marseille, I, 1974, aparecido en el tercer trimestre de 1976, 606 pp.

Una parte del mundo cuya importancia estratégica crece cada día es el Océano Indico.

Esta importancia viene dada por una serie de circunstancias; a) el désengagement británico y francés de la zona; b) el vacío político creado por la descolonización; c) la importancia alcanzada por la ruta marítima de El Cabo; d) la aparición de influencias nuevas y rivales en la zona (J. F. Dupon). Piénsese, asimismo, en la multiplicidad de actores (Y. Prats).

Aspectos específicos de tal dinámica son: a) La complejidad de las estrategias desplegadas en el área: desde estrategias activas hasta estrategias «parásitas» (Y. Prats). b) Las numerosas mutaciones políticas, producto de causas e intereses variados, que no facilitan una visión de conjunto coherente (Ch. Cadoux). En esta línea, se comprenderá la dificultad de trazar los contornos exactos de un Océano Indico «político» (Ch. Cadoux).

Pues bien, con la voluntad de hacer conocer mejor esta parte del mundo, ha nacido la publicación reseñada, movida por el objetivo de compilar anualmente informaciones y documentación sobre el Océano Indico, esparcidas anteriormente por otras publicaciones. Y, existiendo en Francia los Anuarios de Africa del Norte y del Africa Negra, este nuevo Anuario aparece con el carácter de complemento de ellos.

En este sentido, el punto de apoyo del trabajo ha sido el «Centre d'Études et de Recherches sur les Sociétés de l'Océan Indien» (el CERSOI), Centro interdisciplinario establecido en el marco de la Universidad de Derecho, Economía y Ciencias Sociales de Aix-Marseille.

Pues bien, el presente Anuario ha sido producido por el equipo del CERSOI y colaboradores - expertos —geógrafos, historiadores, juristas, politólogos, economistas, sociólogos, antropólogos, etc.—, de las Universidades de Aix-Marseille y de Reunión, de otras Universidades francesas, de la Universidad de Montreal y de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales.

Pues bien, esta primera edición del Anuario se ha consagrado a una presentación de los diferentes países del Océano Indico, con su contexto geofráfico-estratégico, etc. Y, en en esta dirección, el volumen reseñado comprende:

- a) Once estudios, siendo de destacar de ellos los referentes a la presentación geográfica del Océano Indico (pp. 19-46), debido a J. F. Dupon; al panorama político de los países del Océano Indico (pp. 47-77), de Ch. Cadoux; al panorama de los «cambios exteriores» de los países de este Océano (pp. 79-109), de P. Maurice; al panorama estratégico de dicho Océano (pp. 121-135), de Y. Prats; a los Derechos del Océano Indico (pp. 111-119), de René David.
- b) Crónicas (pp. 265-441): internacional, administrativa, y económica y demográfica, concretamente, en este último punto: i) Madagascar: coyuntura y políticas económicas desde la independencia; ii) Isla Mauricio: censo de la población; las cuentas de la economía, etc.; iii) Reunión: economía turística.
- c) Cronología del año 1974 (páginas 445-529), por meses y países, aunque privilegiando a aquéllos de éstos cuya actualidad ha sido mayor en dicho año: Comores, India, Madagascar, Mauricio, Mozambique, Kenya, Reunión, República Sudafricana, Seychelles, Somalia, Tanzania, Territorio de los Afars y de los Issas, así como el Océano Indico como un todo (problemas estratégicos).
- Informaciones bibliográficas sobre: i) Tesis y memorias (pp. 535-539) y obras (pp. 539-542). Distribuidas del siguiente modo: grupos de países, Africa Oriental, Africa del Sur, Comores, Madagascar. ii) Artículos, registrados (pp. 543-547), según las siguientes rúbricas: Territorio de los Affars y de los Issas; Africa del Este. Kenya, Tanzania; Africa austral: Mozambique y Africa del Sur: las islas: Comores, Madagascar, Mascareñas (Reunión, Mauricio) y Seychelles. iii) Estudios e informes (pp. 548-549): de la OIT, de la CNUCD, del BIRD. etcétera.

Es de notar la inserción de una bi-

bliografía particular: sobre el turismo en el Océano Indico (pp. 555-567). Sección bibliográfica, equilibrada, aunque no exhaustiva.

e) Documentos (pp. 571-602), Aparte de un informe de la reunión -patrocinada por la UNESCO- de expertos sobre los contactos históricos entre el Africa del Este y Madagascar, de una parte, y el Asia del Sudeste, de otra, por la vía del Océano Indico, se insertan Resoluciones de la ONU referentes a la zona del Indico en los años 1971, 1972 y 1974. Concretamente: i) Resolución 2.832 (16 diciembre 1971) y Resolución 2.292 (15 diciembre 1972) sobre el Océano Indico como zona de paz. ii) Resolución 3.287 (13 diciembre 1974) sobre la cuestión de las Sevchelles, v iii) Resolución 3291 (13 diciembre 1974) sobre la cuestión del archipiélago de las Comores.

De desear sería la inclusión de otros documentos de la ONU.

Obra pluridisciplinaria y pluriuniversitaria. Obra encomiable, y no sólo por eso. Obra admirable la de los universitarios, Centros académicos interdisciplinarios y Gobiernos que -con un espíritu abierto- tratan de documentarse, estar documentados y documentar sobre las realidades -multifacéticas y cambiantes- de un mundo tecnotrónico, que exige un enfoque serio. Valor testimonial, en suma. (De pasada, una angustiosa, y probada, preocupación nuestra desde hace seis lustros). Y, en suma también, tarea que presupone huir de ambiciosas construcciones teóricas sin engarce real actual -por ende, pueriles o frívolas- o de simplistas improvisaciones casuísticas: todo ello con arregio -trivialmente- a las coordenadas mentales de un mundo -social, intelectual, etc.--, pasado definitiva e irremediablemente.

L. R. G.

América Latina: Conciencia y Nación, Equinoccio, Editorial de la Universidad Simón Bolívar, Caracas, 1977, 305 pp.

El Instituto de Altos Estudios de América Latina de la Universidad Simón Bolívar organizó un Seminario —durante los días 3 al 6 de mayo de 1976— sobre «América Latina: Conciencia y Nación» en el que participaron las mentes más lúcidas del pensamiento latinoamericano, aportando sus ideas, maduradas a lo largo de muchos años de reflexión sobre la realidad apasionante y dramática de los pueblos de aquel continente.

El volumen recoge —además de los discursos inaugurales y de clausura—las conferencias magistrales pronunciadas respecto a los seis temas abordados: «América Latina en el mundo», por Gonzalo Barrios; «El conocimiento económico de América Latina», por Celso Furtado; «Lo especí-

fico del hombre latinoamericano», por Arturo Uslar Pietri; «La integración de la cultura latinoamericana», por Emir Rodríguez Monegal; «El cambio tecnológico necesario y posible»; por Jorge Sabato, y «Posibilidad de un nacionalismo latinoamericano», por Rafael Caldera. Junto a estas conferencias se incluye el texto íntegro de las intervenciones de los comentaristas de cada una de ellas.

En suma, se trata de un volumen muy sugestivo, francamente interesante, cuyo conocimiento resulta indispensable —dada la trascendencia de los temas abordados y el prestigio de los conferenciantes— para quienes se preocupan por la cultura latinoamericana.

J. C. A.

T. N. Baranova y L. I. Lukianova: *Ispania* (España), Moscú, 1977, Ed. «Nauka», 200 pp.

Los soviéticos acogen con gran satisfacción el proceso de democratización de España, recogiendo con bastante precisión la situación entre 1939 y 1977, época en que se desarrollaría el movimiento oposicionista. Se exponen presupuestos y raíces de nacimiento de la oposición en relación con las condiciones específicas del desarrollo social y económico del país. Igualmente, al romper el sistema político el cerco internacional se ofrecieron mejores condiciones de actuación para la oposición.

A continuación se alude a cómo las fuerzas fundamentales fueron tomando conciencia de su importancia entre el proletariado y campesinos, a los que se unirían los estudiantes e intelectuales progresistas, y hasta un sector de la propia Iglesia católica. El nacimiento de las corrientes políticas ilegales, su división, pero caminando hacia la unificación, es otro aspecto recogido por las autoras. No faltan referencias a las escisiones en el seno de las derechas. Sobre todo se debería al Gobierno actual la supresión de los sindicatos verticales, la reestructuración de las Cortes con el bicameralismo, la desaparición del Movimiento, la legalización de los partidos políticos y de los sindicatos libres.

En relación con la crisis económica y social, la inflación y el paro, las dos autoras propugnan la idea de una coalición de las fuerzas de

la izquierda—en su lucha por la democracia—. El establecimiento de relaciones diplomáticas con la URSS y demás regímenes comunistas es, en este sentido, un factor de primer orden. La lucha no ha terminado, se insiste, hasta que las fuerzas democráticas de la izquierda no se pongan de acuerdo respecto a la consolidación de la situación en su favor. Entre las fuentes empleadas figuran una serie de origen español: prensa, anuarios, estadísticas..., en virtud de las cuales se pretende indicar el camino a seguir hacia la ulterior etapa de democratización de España, que, además, debería transcurrir por la senda constitucional.

S. G.

Georges Abi-Saab: The United Nations Operation in the Congo 1960-1964, International Crisis and the Role of Law, Oxford University Press, 1978, 206 pp.

El sangriento conflicto desencadenado en la actual República del Zaire tras la proclamación de la independencia en julio de 1960 ha motivado la aparición de una numerosa serie de obras. Dentro de esa densa bibliografía destaca -- como obra muy objetiva y documentadaesta del profesor Abi-Saab, del Instituto de Estudios Internacionales de Ginebra. Centra su atención en la decisión de la ONU de emprender una operación de paz en el Congo. El análisis de esta decisión no solamente proporciona el panorama necesario para la comprensión de los acontecimientos subsiguientes, sino que también esclarece la actuación general de las Naciones Unidas durante ese período, especialmente respecto de su creciente papel político y el desarrollo de las relaciones entre sus órganos deliberante y ejecutivo. Una vez que las Naciones Unidas ac-

tuaron en el Congo, sus decisiones tuvieron que acomodarse a una situación altamente dinámica y variable. Especial atención dedica el autor a las decisiones adoptadas para el despliegue de las fuerzas armadas en Katanga en agosto de 1960, a la crisis constitucional surgida en septiembre de ese año y al final de la secesión katangueña. Las decisiones estudiadas en este volumen son las de las Naciones Unidas, y principalmente de su secretariado, que fueron adoptadas conjuntamente con otros órganos o por su exclusiva competencia. Con excepción de algunas decisiones sobre el fin de la secesión en Katanga, todas corresponden al período del mandato de Dag Hammarskjöld.

Es un volumen de interés, que expone los hechos más sobresalientes de aquel sangriento conflicto.

J. C. A.

ANTONIO CASSUTI: Il socialismo in Cecoslovacchia (1963-1977), Firenze, 1978, La Nuova Italia Editrice, XVI-128 pp.

La «Primavera» de Praga y Bratislava, enero-agosto de 1968, tuvo su importante fase de gestación sobre todo a partir de 1963, cuando el culto a la personalidad del jefe del PC y del Estado, A. Novotný, empezaba

a repercutir negativamente en el desarrollo de la sociedad. Fueron los intelectuales eslovacos los primeros en denunciar la situación antihumana de la política oficial. Bajo esta presión, Novotný inicia un período tolerante de autoritarismo, incorporando al partido funcionarios jóvenes v concediendo a la cultura una cierta autonomía. Llegado el momento oportuno, en enero de 1968, las nuevas fuerzas del partido, junto con `las antinovotnianas de fuera, destituyen a Novotný y nombran como jefe del PC a un poco conocido joven funcionario eslovaco. A. Dubcek.

La aparición de Dubcek devolvió al país confianza y optimismo. El consenso popular era la característica más destacada durante ese breve período del «socialismo con faz humana», que tanto dio a pensar al mundo entero, y nuevas generaciones de intelectuales, como es el caso presente, encuentran en él una fuente de inspiración con el afán de perfeccionar el actual sistema social del hombre.

La invasión del país por las tropas del Pacto de Varsovia en agosto de 1968 marcaría una nueva etapa en el socialismo internacional, una vuelta drástica a la situación anterior. aunque con algún intento de imprimirle formas de cambios, evidentemente con el fin de desviar la atención del mundo de las verdaderas intenciones de los nuevos dirigentes. El proceso de normalización provocaría una fuerte corriente oposicionista y de solidaridad internacional. Con la presencia de unos cien mil hombres de ocupación soviética era lógico que el país no experimentara grandes trastornos en su adaptación a la voluntad del Kremlin. Y en la interpretación de los hechos cabe todo: era una revolución pacífica con un fondo netamente popular, revolución llevada a cabo desde abajo; por otra parte, tampoco estamos lejos de la verdad al considerar a la primavera checoslovaca como contrarrevolución.

Otro rasgo muy importante en esta publicación consiste en que el autor recoge todos los datos vitales en la existencia del comunismo checo, y luego eslovaco, desde 1918 hasta 1977. De una manera acertada consta también la situación disidentista y de procesos políticos.

S. G.

International Relations, Sofia, 1978, Institute of Intern. Rel. and Socialist Integration, 152 pp.

Se trata de una selección de artículos publicados en búlgaro en la revista *Meshdunarodni otnoshenia* durante el año 1977. Sin incurrir en un error, los trabajos aquí insertados reflejan fielmente la situación en las relaciones Bulgaria-URSS-bloque socialista.

Hay razones muy poderosas para sospechar que Bulgaria hace un gran esfuerzo de acercamiento de hecho a la URSS, con vistas a su posible integración en el imperio soviético como una república más de entre las que ya lo componen. Al mismo tiempo, este esfuerzo debería ser ejemplo para los demás países. Cierto, Moscú no tiene prisa, aunque, según las propias fuentes búlgaras, el cupo de científicos y trabajadores activos en la URSS se acerca a 20.000. Las relaciones búlgaro-soviéticas tienen carácter especial, según se deduce del estudio: «The Role of the Movement

for Bulgaro-Soviet Friendship in the Allround Closeness...» (de D. Petrov). En otros terrenos de dichas relaciones, la característica es similar. Sin duda, la URSS conseguiría cercar directamente a Rumania y Yugoslavia, dos países un tanto incómodos en sus relaciones con el PCUS.

En la línea estrictamente soviética se manifiestan los autores de otros trabajos respecto a las relaciones con la Comunidad Europea, el Tercer Mundo, la lucha ideológica a escala mundial, etc.

S. G.

